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薛金升是中国杂技家协会副主席、 中国杂
技家协会产业发展委员会主任。 作为业界知名
专家，薛金升在杂技产业品牌打造、剧目创新、
院团转型、人才培养等方面有着很深的造诣。 9
月 22 日，记者对薛金升进行了专访。

薛金升说：“此次论坛在周口举办，可以让
周口‘中国杂技之乡’的文化名片越擦越亮，表
明了中国杂技家协会对周口 ‘中国杂技之乡’
的充分认可，体现了周口市委、市政府对杂技
事业的支持和帮扶。 周口野生动物世界是中国
杂技事业的骄傲，在这里，杂技艺术已经转化
为杂技产业， 同时具备了文化产业的特征，在
拉动地域经济、促进就业等方面，发挥了积极
的作用。 周口应借势造势，让更多的杂技人和
游客认识周口、了解周口。 ”

薛金升认为，周口杂技产业有五大优势：一
是文化优势。 周口是羲皇故都、老子故里，文化
底蕴深厚；二是人口优势。 周口人口众多，加上

周边的安徽、山东、河北等省份，最多可辐射 3
亿人口；三是交通优势。 周口处于豫东地区，交
通便利；四是周口野生动物世界集动物观赏、国
际演艺、游乐设施、自然保护、科普教育、休闲度
假为一体，是一个综合文化旅游项目；五是周口
拥有中国杂技产业核心力量， 是中国杂技产业
的重要组成部分。

薛金升认为 ，杂技是行为艺术 ，给人一种
美的感受 。 杂技艺术要坚持以人民为中心的
创作导向 ，歌颂党 、歌颂人民 、歌颂社会主
义 、歌颂英雄 ，不断融入时代精神 ，赋予时代
内涵 。

如何更好地让杂技艺术“走出去”？ 薛金升
表示，杂技是中华文化的一张亮丽名片，要想让
中国杂技“走出去”，就要弘扬中国精神，讲好中
国故事，挖掘中华文化。 要与时俱进，学习国际
先进的艺术创作理念和市场化运作理念， 注重
人才培养，让更多的艺术创作者、艺术表演者肩
负起中国杂技“走出去”的使命。

如何走好杂技创新之路？ 薛金升说：“要改
变演出模式，突出地方特色，发掘中国故事，不
断满足市场需求。 比如周口野生动物世界的杂
技产业已经与文旅产业深度融合，尽显人与自
然和谐相处之美 。 又比如黑龙江省的冰上杂
技，深度挖掘冰雪文化、俄欧文化、时尚文化 ，
打造了中国冰秀《遇见·哈尔滨 》，以原汁原味
的地域特色，引起了轰动，具有较强的市场竞
争力。 ”

在谈到周口杂技产业未来的发展方向时，
薛金升也给出了自己的看法：“在产业布局上，
应更加精细化；在服务体验上，应进一步注重规
范与安全。 对于周口野生动物世界的规划和发
展，要按照文化创意产业的思维去布局，同时与
周口市的社会经济发展紧密相连。 相信在不久
的将来，周口杂技产业将立足周口、辐射河南、
走向全国。 ”②16
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9 月 23 日，中国杂技产业发展论坛在周口举行。
全国各地杂技界的专家学者齐聚周口，以“杂技多元
创新与产业变革”为主题，深入剖析中国杂技产业多
元创新与产业变革之道， 为中国杂技产业发展提供
智慧方案。

论坛期间，中国文联副主席、中国杂技家协会主席
边发吉接受媒体采访时对周口杂技事业给予高度评价：
“周口是‘中国杂技之乡’，是全国唯一拥有此称号的地
级市， 在全国乃至全世界都有周口和吴桥的杂技队伍。
近年来，周口以张家杂技、余家杂技等为主体的杂技团
体，受到了国内市场和国际市场的赞誉。 ”

中国的杂技艺术历史悠久， 是中华民族珍贵的
优秀文化遗产，也是最具有群众性与广泛性的艺术。
边发吉说，正因为此，杂技艺术最具备产业属性。 中
国杂技发展了 3600 多年， 它根植于厚重的中华民族
文化。 今天全国各地的专家学者齐聚周口参加由中
国杂技家协会、 河南省文联与周口市人民政府主办
的中国杂技产业发展论坛， 是中国杂技界第一次举
办如此大规模、高层次的全国性专业论坛。

“这次论坛主要围绕杂技的文化属性、产业属性以
及杂技在国家经济发展当中的位置、 价值等方面进行
论证。我相信通过这次论证，一定会对我国的经济发展
和杂技事业的发展起到积极的推动作用。 ”边发吉说。

边发吉表示，周口打造的国际杂技文化（周口）产
业园虽然时间不长，但成效非常大。相信在周口市委、
市政府的大力支持下，国际杂技文化（周口）产业园一
定会像广州长隆一样，成为当地的支柱性产业。 ②2

边发吉：让杂技成为周口的支柱性产业

郸城县妇幼保健院：舒适医疗进产房 分娩镇痛护新生
妇幼健康是全民健康的基石。 近

年来，郸城县妇幼保健院妇产科始终
致力于提升分娩镇痛水平，探索实施
分娩镇痛及剖宫产术后无痛管理技

术，为广大妇女同胞带来舒适化的医
疗服务。

假如问女性生孩子最怕什么，恐
怕大多数女性会回答“怕痛”。 在医学
疼痛指数中，产痛疼痛指数为 10 分，
仅次于烧灼伤痛。 人类发展历程中，
疼痛是一个类似警示信号的东西。 从
医学来讲， 疼痛是需要进行干预的。
经历产痛的折磨时，产妇处于应激状
态，会大量释放儿茶酚胺 ，引起子宫
胎盘供血血管收缩， 影响血液供应，
导致胎儿窘迫和心脑血管并发症风

险增高。
郸城县妇幼保健院麻醉科、疼痛

科主任时庆祥说 ：“推广分娩镇痛及
剖宫产术后无痛管理技术，对于提升

产妇分娩体验来说意义重大。 ”他介
绍说，无痛分娩在医学上又称为分娩
镇痛或减痛分娩 ，是使用广泛 、疗效
确切的持续硬膜外镇痛技术。 该技术
的原理和常用的剖宫产麻醉一致，即
在产妇腰段脊柱硬膜外放置一根导

管，连接输注泵后，持续给药。 由于药
物剂量很小，进入产妇血液循环后很
快就会代谢掉 ， 对哺乳没有负面影
响。 经过医生评估，产妇只要没有颅
脑高压征 、凝血功能障碍 、药物过敏
史、败血症 、腰部局部皮肤感染等禁
忌证，都可使用这项技术。

前段时间，郸城县妇幼保健院妇
产科的医护人员接诊了一名身高 1.5
米的产妇。该产妇担心自己身材娇小，
不能承受产痛，想做剖宫产手术。经检
查评估，该产妇符合自然分娩条件，医
生给她推荐了无痛分娩， 并鼓励她试
着自己生产。在出现自然宫缩后，医生

为该产妇实施了无痛分娩， 最终该产
妇顺利产下一名 7 斤重的女婴。 回到
病房后， 同病房的待产妇问该产妇：
“生得顺利吗？是不是特别疼？”该产妇
回答道：“不是特别疼， 我这么小的个
子生下 7斤重的孩子， 幸亏有无痛分
娩，不然我可能坚持不住。 ”

郸城县妇幼保健院的助产士对

记者说：“过去我们根据产妇吼叫的
音量大小，就能判断她们的宫口开到
什么程度。 很多产妇对分娩有恐惧心
理 ， 担心在生产过程中遇到需要侧
切、孩子过大顺产不了等情况 ，需要
我们不断地安慰鼓励她们。 实施分娩
镇痛及剖宫产术后无痛管理技术，可
以减少产妇分娩时的恐惧和产后疲

倦，降低剖宫产率。 ”
《分娩镇痛技术操作规范》 中明

确规定，产程开始后，产妇有要求，在
产程的任何阶段均可开始实施椎管

内分娩镇痛。 因此，产妇不必忍受产
痛，分娩的舒适程度大大提高。

郸城县妇幼保健院实施分娩镇

痛及剖宫产术后无痛管理技术以来，
产科病区 90%以上的剖宫产术后产妇
在拔除尿管后能顺利下床活动，这归
功于分娩镇痛及剖宫产术后无痛管

理技术免除了术后疼痛对产妇身心

造成的伤害。
今年以来， 郸城县妇幼保健院认

真学习贯彻党的二十大精神， 坚持以
人民健康为中心， 不断提升医疗服务
水平。目前，该院产科与麻醉科协作配
合， 拥有一套成熟的无痛诊疗舒适化
医疗技术，广泛应用于无痛分娩、无痛
人流、术后镇痛等诊疗领域，取得了良
好的治疗效果， 大大增强了患者的满
意度， 为广大患者提供了更加优质安
全的舒适化医疗服务。 ②12

（徐松 刘敏）

边发吉接受媒体采访。 记者 梁照曾 摄

薛金升接受媒体采访。
记者 梁照曾 摄


